
第 III 類 別 船 隻 小 組 委 員 會  

會 議 記 錄  

 

會議日期： 2007/9/17 

時間： 上午 10 時正至 12 時 30 分 

地點： 海港政府大樓 24 樓 

 會議室 A 

 

主席： 蘇平治先生 總經理/本地船舶安全部 

官方委員： 梁偉光先生 海事主任/考試(本地船隻) 

 陳銘佑先生 高級驗船主任/本地船舶安全組 

 卓訓璘先生 高級海事主任/牌照及關務組 

 麥耀明博士 漁業主任(訓練及發展) 

委員： 黃容根議員 立法會議員 

 張少強先生 香港漁民漁業發展協會 

 彭華根先生 香港漁民團體聯席會議 

 張志泉先生 港九漁民聯誼會 

 林根蘇先生 香港漁民互助社 

 梁廣熔先生 新界漁民聯誼會 

 姜紹輝先生 香港漁業聯盟 

 霍牛先生 港九水上漁民福利促進會 

 楊潤光先生 國際漁會聯盟 

 杜光標先生 長洲漁民福利協進會 

 張錦義先生(代李德華先生) 香港機動漁船船東協進會 

秘書： 王漢忠先生 高級驗船督察/本地船舶安全組 

觀察員： 陳志明先生 香港新界沙頭角區養漁業協會 

 陳美德先生 聯益漁村漁民代表 

 鄭興先生 筲箕灣漁業商曾 

 黃發開先生 香港漁業聯盟 

 

主席首先歡迎各委員及觀察員出席是次會議。 

 

討論事項： 

 

1. 小組委員會的功能，小組委員和觀察員的角色及會議程序 

主席指明小組委員會乃一諮詢機構，就有關漁船的檢驗和與海事處有關的技

術問題及意見，均會在這會議上收集及討論，以供海事處處長考慮。 

各委員之委任主要考慮的因素是代表性及其對業界之貢獻，再經「本地船隻



諮詢委員會」通過才作出邀請，成為小組委員，並適時檢討其委任。各委員

若因事未能出席會議而改為委派代表出席，需預早通知本會秘書，經主席考

慮再作安排。 

處方亦會在有需要時就個別事項，邀請其他人士以觀察員身份參與該事項之

討論及表達意見。 

 

2. 利益申報 

如會議事項與個人利益有所衝突，與會者須自覺地在會議前作口頭或書面申

報利益，並在討論有關事項時選擇予以避席、不表達意見或於申報後由主席

決定是否接受其意見。 

 

3. 舷外機開敞式舢舨(P4)的相關問題 

會上就(P4)舢舨轉為漁船舢舨之收費，檢驗，圖則審批，船長及輪機操作員

問題上作出多項意見及討論。 

(i) 就檢查及圖則審批之收費問題，經詳細講解後，與會代表對海事處所

提議之處理方式均表示理解和接受，沒有異議。 

(ii) 檢驗方面，與會代表提議由每二年一次水上檢驗改為每三年一次水上

檢驗，主席表示會考慮這項建議，但只限 8 米以下的船隻，處方會於

適當時間以《工作守則》作出修訂。 

(iii) 圖則審批方面，處方一向採取較實際和彈性之方法處理；船東可參考

工作守則附件 Q 的簡單圖則呈交審批。至於用附有船隻基本資料的

照片以打印方式代替圖則，處方亦會積極考慮接受這項建議。 

至於有關圖則適用於多少隻同類(姊妹船)船隻，處方會按實際情況，

另行商議，再作決定。 

(iv) 就船長及輪機操作員方面，部份委員建議處方應提供適當培訓，以便

(P4) 之船長可轉為操作漁船舢舨。處方表示現時未有任何形式之考

試供(P4)船長轉為操作漁船舢舨之安排，但會認真考慮其他可行方

法。 

另有委員建議船外機操作員考試內容應加入四冲程內燃機，處方會跟

進有關意見。 

 

4. 超逾 100 呎漁船進入避風塘 

多位與會代表均表示現有限制 100 呎過外之漁船進入個別避風塘之安排，包

括許可證制度有需要予以檢討，以配合所需，並表示簽發許可證不應收費。 

海事處表示基於個別避風塘之入口設計，使用情況和現有法例並沒有限制進

出避風塘的船隻種類等問題，是有須要作出這樣安排。但處方將於稍後時間

重新檢討有關政策，並經各業界協商及認同，以達致一可行方案。 

海事處答應在這方面增加透明度，如下次檢討時間、內容及結果等，以便業



界知悉。並會就業界要求將免收簽發許可證費用的建議加入檢討項目。(删除

項目) 

 

5. 有效改善強制第三者保險之推行 

在第三者保險方面，業界有聲音提出須要檢討，同時亦提出一些例子提問。

海事處亦加以逐一回應，並認為在適當時候作出檢討。(删除項目) 

 

6. 船上環保柴油機之問題 

主席指出新的《商船（防止空氣污染）規例》對「現有船隻」和「現有柴油

機」沒有特別要求。《規例》預計在 2008 年中生效，之後領牌的船隻將要採

用合標準的環保機。至於舊機方面，處方已開始採用舊機登記制度，以規管

「現有柴油機」之使用。 

就業界提出為鼓勵業界購買環保機而提供補貼，主席表示會將此意見於「本

地船隻諮詢委員會」會議上提出再往上反映；海上業界聯席會議方面亦可就

此項目向政府有關的政策局提出。 

 

7. “華昌海 3 號＂意外的宣講 

主席指出早前一宗船纜意外，導致一名船員死亡之事件。意外調查後，海事

處於海事處佈告 2007 年 114 號中，提醒船東及船員從中汲取教訓，以免日後

再發生同類意外。 

 

8. 其他事項 

(i) 就漁船船長牌照及一、二、三級船長證明書的問題，經解釋後初步得

到解決。主席建議海員發證組代表準備有關資料，於下次會議上再作

詳細討論。 

(ii) 就避風塘之管理問題上，有委員建議成立個別管理委員會由熟悉當地

運作的業內人士出任，並就這方面問題提供意見。主席稱會作考慮並

建議在下次會議上再討論。 

 

會議於 12 時 40 分結束，下次會議暫定於 12 月進行，日期將另行通知。 

 

 

 

副本送：各委員 


